

8 Danksagung

Zunächst danke ich Herrn Prof. Dr. Dr. H. Kiesewetter für die freundliche Überlassung des Dissertationsthemas. Mein besonderer Dank gilt Herrn Oberarzt Dr. H. Radtke für seine Hilfe und Ratschläge bei der Durchführung der Untersuchungen und Fertigstellung der Dissertation. Darüber hinaus möchten ich allen ärztlichen Kollegen des Institutes für Transfusionsmedizin, die in der Blutspende tätig sind, allen Schwestern der Blutspende und den Mitarbeiterinnen des Spendelabors meinen Dank aussprechen, ohne deren Unterstützung diese Arbeit nicht zustande gekommen wäre. Insbesondere möchte ich mich bei Herrn A. Grigorov für seine Mitarbeit im Labor bedanken.

Zuletzt gilt mein Dank meiner Familie: meinem Ehemann Kai, der mich bei der Erstellung der Dissertation sehr unterstützte und meinen Eltern, die, obwohl weit entfernt, mich immer zu der Doktorarbeit ermuntern konnten.